

Conférence invitée

APPROCHE PHILOSOPHIQUE DE L'INNOVATION



M. Matthieu GALLOU – Professeur d'histoire de la philosophie ancienne et médiévale, Président de l'Université de Bretagne occidentale – Brest

Introduction / Objectifs :

Aujourd'hui la nécessité d'innover a longtemps semblé un caractère fondamental de la civilisation moderne. Pour autant, cette idée d'un progrès de l'humanité via l'innovation est relativement récente, et il ne fut pas toujours si évident, notamment dans l'antiquité, qu'innover était une bonne chose.

De même, nous assistons aujourd'hui à un retour diffus de la méfiance à l'égard d'une technologie innovante mais qu'on juge parfois responsable de graves périls qui guettent l'humanité, que ce soit au sens de l'homme en tant qu'homme ou au sens de la survie de l'espèce.

Ainsi, vouloir sans cesse innover constitue-t-il en soi un progrès pour l'humanité par rapport à une époque où l'innovation paraissait sinon toujours blâmable, du moins en soi suspecte ?

Méthodologie :

Pour y réfléchir, nous nous appuyerons sur divers textes issus des grands penseurs de la philosophie antique (Platon, Aristote, Plotin notamment) afin de décider si l'innovation peut constituer une valeur en soi, ou une contre-valeur, ou s'il convient de réfléchir autrement.

Discussion en rapport avec l'objectif / Conclusion :

La pensée de Plotin (3^{ème} siècle après JC), et notamment sa vision de l'Histoire, nous permettra de considérer l'innovation dans un cadre qui préserve en même temps l'essence de l'humain.

Discerner parmi les innovations celles qui contribuent réellement au développement de l'humanité, et non à sa progressive extinction constitue une tâche particulièrement difficile, cependant.